
《甄嬛传》 热播，孙俪

和郑晓龙、陈建斌赴台湾为

《甄嬛传》 宣传。台湾“甄

粉”全程簇拥跟随。粉丝见

面会上，孙俪签名签到手软

仍有长龙排队等候。

跨界“奥斯卡”上演
由腾讯财经主办的“!"#!

财经奥斯卡盛典”日前在北京隆
重举行。本年度中国财经界最大
规模的一次名人盛会由此上演。

本次盛典由北京电视台主持
人姚长盛和地产商任志强联袂主
持，其中，以“大炮”著称的任
志强还是首次担纲主持人。虽然
对这一角色略显生疏，但是纵横
商界多年的经验，帮助“任大
炮”轻松 $%&' 住了全场。他
机智幽默的主持风格、随机应变
的临场发挥也成了这场财经奥斯
卡盛典的最大亮点之一。而同为
主持人的姚长盛也不遑多让，其
冷静睿智与任志强的插科打诨形
成了鲜明的对比，两人一唱一
和，让整场观众始终处于轻松欢
乐的氛围中。

出演 !"(! 年度腾讯财经原
创剧《拆弹专家》的财经大腕们
也借机走了一回星光大道，分享
着属于自己的镁光灯。据介绍，
《拆弹专家》 已连续拍摄七部，
成为 !"(! 年度最热门的微电影
之一。 （张意轩）

北京电台2013年
春节系列活动启动
“广播过大年 声动京华情”

北京电台 !"() 年春节系列活动
日前正式启动。

作为京城百姓一年一度的广
播盛宴，北京电台将于 !月 *日
（腊月二十八） ()!)+,#-!++为广
大听众献上一台特色鲜明、独具
创新的春节大联欢节目。即日
起，北京电台将通过微信、微博
语音留言等新媒体语音平台，面
向社会征集听众喜爱的和最想听
到、看到的节目。

不少观众走出电影院之后都会问：
“为什么梁朝伟没有甄子丹打得漂亮？”
“为什么没有叶问大战日本人？”“为什
么宫二的戏份要比叶问还要出彩？”或许
正是因为观众将《一代宗师》与《叶问》
系列相比较，才会疑惑为何王家卫的影
像中叶问的形象会那么模糊不够具体。

其实熟悉王氏风格的影迷都清楚，
这是电影在三部叶问之后有意的一种延
伸：影片名字虽为“一代宗师”，却没有
在“宗师”的“武功”上过多着墨，而
是着眼于那样一个时代。同样可以理解，
斯皮尔伯格监制《血战太平洋》的时候就
表示不会将整剧的重点放在硫磺岛战役
上，因为伊斯特伍德的《硫磺岛来信》等片
已经对该次事件做了深入的描述。想来他
们心态会是差不多的。《血战太平洋》不会
因为《硫磺岛来信》《父辈的旗帜》而成为
鸡肋，同样《一代宗师》也不会。

与当下商业电影追求大场面不同，
王家卫始终对旧时光保持着别样的情怀，
抛却叙事逻辑的考量， 《一代宗师》 是
一部还原旧时光武侠的电影，因为，它
在人物内心的推拿定夺、环境气氛的铺
设营造、打斗场景的细节展示方面，无
不让这部民国武侠片弥漫了一种电影化

的诗意情绪，可以称其为诗意武侠。
正是因为这份诗意， 《一代宗师》

的前期筹划做得相当充分，!++* 年，就
在甄子丹凭借 《叶问》 打开一片江湖之
际，王家卫还在拜访各派武术宗师。他
首先北上京都，会见了李连杰和吴京的
师傅吴斌，并在吴斌的帮助下踏上了寻
访“宗师之路”。这一程包括北京、天
津、河北、山西、内蒙古、东北、上海、
浙江、佛山、香港、澳门和台湾，足遍
大江南北，重点寻访八卦掌、洪拳、形
意拳、心意拳等各派宗师。

因为有了这样一种沉淀，有了众多
与叶问一样传奇的武侠宗师，在王家卫
的心中，“宗师”的形象才会变得那么
模糊而具体。在 《一代宗师》 的纪录片
中，王家卫说了这么一句话：“为什么
武术叫功夫？其实功夫就是时间。”这句
话不但是对武术的最佳解读，也是对武
侠“宗师”的真实写照。

影片中的诗意却没有因为如此之多

的“纪实”和“还原”而有所损伤，反
而在这种对最后的“武侠时代”醉心而
固执的讲述中显得更为飘渺轻盈。王家
卫的电影故事虽然大多是原创，但这种
原创是在现实和梦幻之中寻找支撑。其
实每个人心中都有一个武侠梦，并且在
电影演绎方面，很多导演已经进行了诸
多自我的改造。对于这种深植大众心理
的民族类型，改造其实并不是件容易的
事。在武侠刀剑片方面，王家卫、李安、
张艺谋、陈可辛都已经有所动作，但无
论如何，王家卫的 《一代宗师》 都显得
另类而真实，诗意而隽永。

在 《一代宗师》 中，有很多精美而
诗意的武侠场景，叶问大展拳脚的那个
雨夜，宫二复仇的东北火车站，宫二为
父送殡时的漫天飞雪，叶宫二人不断交
错时一个脉脉的眼神，唯美诗化的武侠
镜头让时间驻足，也足以让观众融入王
家卫式的慢板音乐，一起去体味那个欲
说还休、绝无仅有的宗师年代。
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网上看到一幅古建筑图片：小桥流水，

枕河人家，飞檐翘角，色彩艳丽。有细心者

却道，“貌似是新建的，线条简陋，仿不出

江南房屋的美感。”“钢筋水泥，钢模板，

肯定做不出木头的味道。”

正是，木头的味道。留存下来的许多美

轮美奂的古建筑包括每一根梁柱每一排檩

木，都有着木头的味道。小小的木头，被雕

刻，被描画，被转化成另一种生命形式，上

至皇家下至平民，能遮风挡雨，可陪伴终

生。木有别样的特质与性格，朴拙中现出大

雅，柔韧中透着温厚。人们喜欢并留连的，

也正是这种愈经久愈醇厚的木头味道，并木

头上早已不存在的油漆的味道，和那存在至

今的力度与情感的味道……

正值隆冬，立于老屋，被幽静深远的感

觉包围，阳光照进来，落在雕着梅花冰裂

纹、缠枝卷草纹的隔扇上，鲜亮温暖。宏村汪

大燮老宅，守屋的阿婆指着厅堂两边门上的

木雕画说，这边是草船借箭，那边是八仙过

海。徽州木雕极为有名，果然好精致生动。

走进绩溪胡宗宪故居，木质牌坊，太师

桌椅，挡板栏杆，皆古色古香；小姐楼上，

美人靠，雕花床，梳妆台，虽近在咫尺，却

仿佛隔离了现代的脚步，在我们够不到的时

空里静立，由此产生了距离，产生了遗憾，

遗憾中生出一种不可复制的生命的美。门上

格扇，花样繁复，雕饰逼真，有些容颜老

去，尽显木之本色。木门磨损了边角，不改

初衷地立在原地。转廊柱，过天井，观墙上

题字，对联，画作，上面流淌着当年墨汁的

味道，腕间的力量，加上书写者的才情与素

养，和着房屋木头的味道，于是，老屋便有

了属于自己的内在精神和文化气质。

仿制的古建筑，确实缺了木头的味道。

但又有不少保留原始木头味道的小镇、乡

村，被现代商业气息薰染，成为高科技手段

包装后的模板样本。粉墙黛瓦上铺天盖地的

红灯笼，古雅的老式家具与现代化设备，是那

么不协调，味道先走了一半。原本宁静的小村

镇，过着宁静的日子，是谁的双脚第一次踏

入，让它被所有人熟知、向往并蜂拥而至，喧

嚣与噪杂打破原先的一池静水，古老的质朴

安宁渐变了热闹奢靡，淹没了木头的味道。

或许真正的安静只存于字画等独特的空

间。翻开《清明上河图》，呈现在眼前的是

木头的世界，不说那车轿，木船，汴河上的

大虹桥也全由木材建造，整根的大木材并列

铆接榫合，以支撑大桥的跨度，桥面成排的

木料链固杵紧，使之形成一个硕大坚固的整

体。桥下巨木结构历历可见，像锁牢的关节

般跨越两岸。两边的宋代民间建筑，皆属木

作范围，凉棚草寮，酒肆脚店，桌椅板凳，

家具用具，木杆撑起店前彩缎以作招徕。马

车牛车手推车，似闻木头轮轴发出的咯吱

声，木之韵味在画里丝丝析出，曾经存在过

的市井繁华卷地而来，早已远去的岁月近在

眼前，触手可及。

我们不能回到古代，所以更要珍惜古人

留存下来的珍贵心血。缠绕花枝草叶的雀

替，载满文臣武士的牛腿，额枋梁架上的彩

色图案，古寺的门阁，巍峨的木塔，都是鬼

斧神工般的杰作。木头们食人间烟火，历喜

乐悲辛，沧桑满脸又充满生机，尽管，油漆

会灰暗，会剥落；木质会有凹痕，裂痕，天

长日久，生命会由生动、精美而转向变形、

衰朽……它们轩昂的姿态，在渐生的缝隙

中，在脱掉的颜色中，始终气象恢宏，始终

让无数目光仰视，无数脚步追随。

面对艺术品一般的古建筑，当存恭敬拜

谒之心，在一根素面朝天的冬瓜梁面前，在

一群青绿相间的斗拱面前，心仿佛穿过时

光，与之交流。它们不同寻常的历史，一点一

点从木隙里散发出来，久久回旋，韵味悠长，

而木头们美好的生命也正在消逝，这般的坚

守，实在是令人深深敬佩并需鞠一躬的。

建筑学家梁思成常对学生们说：“古建

筑绝对是宝，而且越往后越能体会它的宝

贵。”相对于用现代技术仿制的古建，从时

光深处走来的原汁原味的木头作品更令人叹

赏与钟情。木头的味道，一圈一圈，铺满光

阴的年轮，纵深渺远，大气厚重，长久的积

聚、融合与沉淀，形成独特的品质内涵和文

化底蕴，这是无法复制、无处再生的中华瑰

宝。期待许多老去古旧的木构建筑能得到妥

善的加固与保护，期待每一块木头的生命与

韵味，都能久些，再久些。

重播“霸主”靠什么揽收视率

这几年在各个时段无限循环重播的
电视剧，首当其冲非 《亮剑》 莫属。敢
作敢为的李云龙，一直是很多观众心中
的最爱。“《亮剑》这部剧很经典，看起
来也很亲切。相比新鲜出炉的雷剧，我
宁愿把老剧再看一遍。”观众张文莉说。
“《亮剑》 最初播出距离现在已经 -

年多了，这 - 年的时间里，在电视台上
重播的次数已经无法计算，而且每一次
播出的收视率都特别好。观众的‘李云
龙热’或者‘亮剑热’总是消不下去，
这就是经典的含义。”中国传媒大学博士
研究生孟丽认为， 《亮剑》 反映了父辈
当年的生活状态，会吸引年长的人去重
温，也会吸引年轻人去了解。

而近一年来，
尤其是近半年来霸
占 荧 幕 的 ， 当 属
《甄嬛传》。在该剧
热播之初，几乎成
为街谈巷议的话题，
曾经对繁多的“后
宫剧”失去信心的
观众重拾遥控器，
追看这部长达 -. 集

的古装电视剧。如今在轮番重播的过程
中，它仍能掀起收视热潮，收视率屡破
纪录。有网友打趣道：“因为看‘甄
嬛’，我家已经一个礼拜没换台了！”
“现在很多宫廷剧的段落很不考究。

其实拍古装剧和拍现实题材剧一样，本
质要真实，我要把封建王朝这些血淋淋
的事实展现给观众。”《甄嬛传》导演郑
晓龙说，剧中特别强调礼仪、吃、穿等
细节，因为“细节的真实决定情节的真
实”。“《甄嬛传》 是我看过的后宫剧中
最靠谱的，剧情靠谱、表演靠谱、道具
靠谱、服装靠谱、音乐靠谱。每一位主
角配角、每一个细节都很出彩、精细，
每看一遍，都会发现更多的历史细节。”
观众徐佳的这番话或多或少道出了该剧
受欢迎的原因。

不难看出，作为一部军事题材电视

剧， 《亮剑》 能把女人钉在电视机前；
作为一部后宫题材电视剧， 《甄嬛传》
也能让男人看着“上瘾”。“每次看电视
调台的时候，遇到 《亮剑》 在播，我都
不由自主地看上两眼。有时看完一集，
又鬼使神差地接着看下一集。”张文莉将
《亮剑》 百看不厌的原因归结为“有看
头，有品头”。中国传媒大学副教授张国
涛认为，经典好剧经得起时间检验，好
的电视剧在任何时候都有一定的收视群
体。

“老剧新火”有讲究也有担忧

不仅如此， 《亮剑》 的大受追捧催
生了新版 《亮剑》 的诞生。时隔 - 年，
《新亮剑》披上全新战衣杀入荧屏，算是
创下了经典翻拍的最短周期纪录。在众
多翻拍剧遭遇“拍砖”的今天， 《新亮
剑》导演杨阳不惧“接砖”，表示“老版
永远不老，新版永远更新”，演员年轻
化、故事前传化、人物柔情化的 《新亮
剑》，愿意接受新老观众的检验。

事实证明，在该剧播出后，此前的
担忧与质疑渐渐销声匿迹。新旧两版
《亮剑》总制片人万荣说：“对很多人而
言， 《新亮剑》 是一部重拍剧，但我们

是抱着弥补遗憾、重攀高峰的意图去筹
备。《新亮剑》二轮卫视播出冲入前三，
就是最好的肯定。”他表示，《亮剑》虽
然取得了很好的成绩，但也存在着一定
的缺憾。“别人都爬过的珠穆朗玛峰，
这次我们要自己再爬一遍。 《新亮剑》
在视听与故事情感方面下了更多工夫，
剧情容量更大，塑造了一个更丰满、更
人性化的李云龙。”

纵观几乎所有翻拍剧，“前身”无
一例外都是曾经的热播剧。如何才能使
翻拍剧像 《新亮剑》 一般，从一个经典
走向另一个经典，而非沦为观众吐槽的
“烂剧”？导演高希希表示，适时翻拍经
典无可厚非，“但态度一定要端正，不
能胡乱改编一通就拍，拍摄角度可以选
择新的点，但对很多观众熟知的历史和
情节还是应该遵照原著，只在细节上进
行虚构和艺术加工。”

另一方面，经典剧不断重播、不停
翻拍，也折射出电视剧市场精品匮乏的
尴尬。“中国电视剧的悲哀就是重播再
重播、翻拍再翻拍、模仿再模仿。”业内人
士称，虽然每年都有大量的国产电视剧新
鲜出炉，但其中精品剧的比例只占 ("/左
右。“这把正在燃烧的‘老剧新火’，除了暴
露出新剧的乏善可陈外，也再次提醒电视
剧生产者：!+年后先进的包装，远拼不过
!+年前简单的诚意。”业内专家说。

旧电视剧重播长盛不衰

“新不如旧”催生“老剧新火”
本报记者 宋 冰

“另类”宗师诗意武侠
赵珊瑚

木头的味道
翁秀美

!茶话

!聚焦

革命史诗《亮剑》和宫斗剧巅峰之作 《甄嬛传》正在“一南一北”两大电视台反复重播。自 !++0年 《亮剑》 火爆荧屏，
重庆卫视播出后，收视节节攀高，更是创下重播 )0遍的最高纪录。另据网友统计，在 !+#!年 -月至今的半年间，黑龙江电视
台重播《甄嬛传》不下 #+遍。面对电视台争相“回锅”这两部电视剧的现象，不少观众力挺：“现在可看的好剧太少，精实
内涵是作品常看常新的关键。”

除此之外，每年寒暑假被不断重复播出的《新白娘子传奇》、《武林外传》、《神雕侠侣》、 《康熙微服私访记》，及在央
视、卫视和各地频道累计播出超过千次的 #1*.年版《西游记》，充分证明这些年国产电视剧质量、制作领域的停滞不前。

“老剧新火”，除了

暴露出新剧的乏善可陈

外，也再次提醒电视剧

生产者：!" 年后先进

的包装，远拼不过 !"

年前简单的诚意。
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王家卫接受媒体群访


